

# ANÁLISIS HISTÓRICO DEL SOCIALISMO Y COMUNISMO HASTA SU POSTERIOR FRACASO

## HISTORICAL ANALYSIS OF SOCIALISM AND COMMUNISM UNTIL ITS SUBSEQUENT FAILURE

Germán Romero de Jesús  
Benemérita Universidad Autónoma de Puebla - Complejo Regional Sur  
Licenciatura en Ciencias Políticas  
[german.romerodejesus@viep.com.mx](mailto:german.romerodejesus@viep.com.mx)

### Resumen

El presente trabajo trata de responder a las preguntas: ¿Qué es el Socialismo? y ¿Qué es el Comunismo? Para este análisis se debatirán los antecedentes históricos e ideológicos, asimismo, se definirá cada una de las corrientes político- económicas del Socialismo, Comunismo, y Socialdemócrata, que cuentan con ciertas semejanzas ideológicas, pero que -cabe resaltar- no son iguales, aunque si van de la mano. Debido a que el análisis histórico es de vital importancia, así que, se analizará la Revolución Rusa y la construcción de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) hasta su fracaso con la caída del muro de Berlín, así como el análisis histórico de algunos conflictos entre el Socialismo y el Capitalismo, tales como la Guerra Fría y la Guerra de Corea, Guerra de Vietnam, entre otras, con el fin de encontrar respuestas en el pasado, en el que emergió la ideología socialista y sus figuras políticas, que, con el paso del tiempo, se expandió por el mundo, la lucha que enfrentó y su posterior caída.

**Palabras Clave:** Socialismo, Comunismo, Socialdemócrata, Guerra Fría, Análisis histórico.

## Abstract

The following work tries to answer the questions: What is Socialism? and what is Communism? For this analysis, the historical and ideological antecedents will be debated. Likewise, each of the political-economic currents of Socialism, Communism, and Social Democrat will be defined, which have certain ideological similarities, but which - it should be noted - are not the same, although They go hand in hand. Because historical analysis is of vital importance, so the Russian Revolution and the construction of the Union of Soviet Socialist Republics (USSR) will be analyzed until its failure with the fall of the Berlin Wall. Historical analysis of some conflicts between Socialism and Capitalism, such as the Cold War and the Korean War, and the Vietnam War, among others, in order to find answers in the past, in which this ideology and its political figures emerged, which, over time, spread throughout the world, the struggle for which it faded and, subsequently its fall.

**Keywords:** Socialism, Communism, Social Democrat, Cold War, Historical analysis.

## Introducción

En esta investigación pretendemos abarcar la historia del socialismo y comunismo hasta su caída en la Guerra Fría, así como analizar cuáles fueron las causas principales para que este sistema económico no funcionara tan bien como el capitalista, que hoy en día, domina casi todo el mundo con un mercado totalmente globalizado en contra de la naturaleza y de las clases sociales bajas.

Uno de los primeros en publicar una utopía comunal y que da pie para la creación ideológica comunista es Tomás Moro y su famosa obra, precisamente llamada Utopía, más adelante analizaremos este documento, que en su época ya consideraba la famosa “dictadura del proletariado”. Aunque esta idea es en noción y en papel buena (al menos para mí) no es del todo bien aceptada, muchos la critican como inservible o hasta tal punto de horrorizar si es que esta triunfa, sabemos de antemano que el sistema ha hecho política amarillista para evitar el triunfo de la dictadura del proletariado, pero de igual forma, este sistema económico ha tenido grandes tropiezos muy costosos dentro de la

historia moderna, al costo de ensuciar su propia imagen, esto lo analizaremos en los siguientes capítulos de la investigación.

### **¿Qué es el Socialismo y el Comunismo?**

Antes de entrar al análisis histórico debemos de comprender y dejar en claro que es el socialismo y el comunismo. La Obra “Principios del Comunismo” de Engels es un manual para formar una sociedad socialista para una posterior evolución a sociedad comunista, de igual manera, Marx nos ilustró con una de sus más grandes obras: El Capital, donde explica a detalle la forma de operar del sistema Capitalista, a todas estas ideas se les denominó Socialismo científico.

Pero pasemos a definir que es el Socialismo; El socialismo es una etapa previa al Comunismo, es un paso previamente para llegar a la soñada dictadura del proletariado, necesariamente se tiene que pasar primero por el socialismo, donde en él, se prepara el terreno y se adecua para el siguiente paso. El socialismo no crea una sociedad equitativa e igualitaria en términos económicos, pero sí tiene como objetivo formar una sociedad de diferencias mínimas preparada para el modo de producción comunista, en el socialismo se regula el poder adquisitivo de propiedad, aunque aún no es abolida por completo.

En el socialismo también hay una mejor distribución de capital y de tierras, y se preocupa por subsanar todas las necesidades básicas para la sociedad. De igual modo, no existe una explotación, ya que se le da a cada trabajador lo que realmente hizo de acuerdo a la cantidad y calidad con el que lo realizó, pero, una sociedad que es equitativa no quiere decir que todos tengan lo mismo o sean iguales, ya que, el objetivo primordial es que queden satisfechas todas sus necesidades, y al eliminar las clases sociales, no se eliminan las diferencias, pero se prepara para que así sea en el comunismo.

En términos económicos simples, el socialismo solo produce lo necesario y no en exceso como el capitalista, en la sociedad debe de existir una responsabilidad social, es lo que Lenin llamaba: “el nuevo hombre del socialismo”, donde cada individuo se responsabiliza y se cuestiona moralmente para no afectar a los demás.

El comunismo es la evolución del socialismo, en esta fase se elimina por completo las clases sociales y la propiedad privada pasa a ser propiedad comunal, mientras en el socialismo a los trabajadores y obreros se les retribuía según su trabajo y esfuerzo, en el comunismo se añade que también tiene que aportar a la comunidad (la comuna), las oportunidades no son individualistas, no hay cabida para la explotación laboral como en el capitalismo, y el obrero no solo vende su fuerza de trabajo al mejor postor, al contrario, las oportunidades para cada individuo se basa en desarrollar sus habilidades, si un individuo de la comuna es bueno en matemáticas, ciencias o cualquier rama de estudio y ciencia, se le ofrece oportunidades para explotar ese talento.

De igual forma si alguna persona es buena en carpintería, agricultura, alfarería o cualquier trabajo del tipo físico o manual, también se le ofrecen opciones para desarrollar y explotar sus habilidades, lo mismo con las personas con talento artístico o filosófico, esas habilidades deben ser ocupadas para el bien comunal y del estado.

Ahora bien, la teoría Socialdemócrata es una corriente política que podríamos decir es combinada, ya que retoma la ideología socialista combinada con la democracia, un Socialismo Democrático en pocas palabras, esta ideología rechaza una revolución, en cambio la sustituyen por un modelo democrático, aunque aún no se lleva a cabo en su totalidad, algunas políticas neoliberales han ejercido parte de su total ideología socialista.

### **Antecedentes teóricos del Comunismo**

Antes de que Karl Marx y Friedrich Engels escribieran El Manifiesto Comunista, ya se habían usado las palabras socialismo y comunismo, de hecho, la primera vez que apareció este término fue para referirse a las reformas de Robert Owen que implantó en Inglaterra, esto lo menciona Javier Paniagua: “en el primer tercio del siglo XIX, hacia 1830. Se cita que fue en Inglaterra donde aparece, por primera vez, la palabra vinculada a las reformas que proponía Robert Owen” (Paniagua, 2010: 13). Pero mucho antes ya se había planteado una idea de una comuna, un ejemplo de ello es la utopía de Tomás Moro, y durante la Revolución Industrial, se estaba formando una idea y bases socialistas.

La Utopía de Tomás Moro fue escrita en el año 1516 y es una obra de vital importancia para la Ciencia Política, es un relato histórico e idealista sobre temas que a casi a todos

nos han pasado por la cabeza, la pregunta de ¿Qué es felicidad?, ¿Cuál es la mejor forma de gobierno en el que todos sean felices?, siempre para crear algo nuevo y espectacular debe ser primero algo imaginario, una fantasía, en este caso, una Utopía muy difícil de lograr, a tal punto que hasta la actualidad la humanidad no ha visto un país Comunista, solo países Socialistas.

En la segunda parte del libro, se crea la Isla utópica, donde reinará la justicia, la paz, sin hambre ni pobres así como sin delitos, el famoso reino de la Utopía, donde uno de los principales y más criticados métodos para lograr un comunismo es abolir la propiedad privada, para pasarla a una propiedad comunal o social a beneficio de todos, también Moro habla de la democracia, pero sin partidos o figuras políticas, donde el pueblo propone a los magistrados por sus virtudes y forma de vivir, esta democracia es pura, ya que verdaderamente es el poder del pueblo y se evita la tiranía, el estado y la República están obligados a satisfacer al pueblo de verdadera felicidad.

En esta República todos trabajan la tierra comunal, no hay dueños, solo pasan a administradores, la repartición de la riqueza es proporcional para todos. Pero solo se queda en eso ya que es casi imposible crear una sociedad como tal. Me gustaría finalizar este apartado con una cita del mismo Tomás Moro en su Utopía hacia los utopianos: “También diré que existen en la república de los utopianos muchas cosas que quisiera ver impuestas en nuestras ciudades. Pero que no espero lo sean” (Moro, 1979: 204).

### **Historia del Socialismo y Comunismo**

Para entender el contexto del Comunismo y el Socialismo, debemos analizar la historia de este y así conocer que fallas tuvo para qué fracasara. A lo largo de toda la historia, se pueden observar iniciativas socialistas en sistemas políticos de diversos países que podrían tener algún elemento que más tarde tendría el comunismo, sin embargo, hablar del comienzo del comunismo es hablar de Marx en el siglo XIX, nos encontramos en una plena Revolución Industrial, las grandes fábricas y minas han creado una clase social urbana que había abandonado el campo y que vivía en la más absoluta pobreza, en condiciones completamente inhumanas con jornadas interminables de trabajo, salarios tercermundistas y condiciones de seguridad muy precarias. En este contexto, en 1848 Marx y Engels publican el manifiesto comunista, hay dos puntos del comunismo que son

los más importantes: el primero es conseguir la nacionalización de los medios de producción y transporte, es decir que el Estado sea dueño de todo aquello que sirva para producir y de todo aquello que pueda transportarlas, de esta forma Marx creía que se acabarían las clases burguesas y así se abriría paso al proletariado, por consecuencia, se acabarían las clases sociales.

El segundo es el medio para conseguir un estado comunista, donde es necesario una revolución violenta e intelectual, una revolución que permita instaurar la dictadura del proletariado, las ideas de Marx y Engels se extendieron por toda Europa industrial, pero también estas ideas llegaron a la Europa del Este, donde se encontraban países que aún no tenían tanta maquinaria ni industrialización hasta ese momento, y que tal vez las ideas del comunismo no tenían demasiado sentido, ya que no había una gran concentración de clase obrera, se podría pensar que la revolución del proletariado tendría menor éxito, pero es en uno de estos países donde en 1917 se levanta una revolución con los ideales del socialismo de Marx y Engels.

No es hasta principios del siglo XX cuando los comunistas se organizan y fundan partidos comunistas en varios países como: Rusia, Austria, Alemania, Finlandia, Hungría, Polonia, España, Italia, Alemania y muchos más. Las ideas comunistas llegaron incluso América Latina y en países como Argentina, México, Uruguay, y Brasil también nacieron partidos comunistas, al estar estos partidos en todo el mundo, crean una tensión social entre partidarios al comunismo, y esto aumenta aún más con el estallido de la Primera Guerra Mundial, una guerra que ya se veía venir y que algunos decían, era necesaria, así lo refiere Paniagua: "La mayoría de los historiadores coincide en destacar que el internacionalismo proletario se derrumbó con la I Guerra Mundial" (Paniagua, 2010: 83). A principios de esta guerra en 1917 estalla la Revolución Rusa, dando fin al Zarismo Ruso de la familia Romanov, el estallido de la Revolución propicia que Lenin (que estaba exiliado), regresara a su patria con la encomienda de llevar los ideales del partido comunista para motivar al reciente movimiento revolucionario y así, haciendo uso de sus dotes de oratoria, guiar el camino y fortalecer las bases ideológicas a la próxima Rusia Socialista.

La intervención de Lenin y el establecimiento de un partido Comunista marca un parteaguas en la Revolución Rusa, dividiéndola en 2 momentos: el primer momento es

el levantamiento de los obreros en Petrogrado al revocar del mandato al Zar Ruso y la familia Romanov; mientras el segundo momento es la parte ideológica con el establecimiento del partido Bolchevique y la búsqueda por el triunfo de este partido liderado por obreros y campesinos, posteriormente, la guerra civil interna entre el ejército rojo contra el ejército blanco y el levantamiento de los soviets para derrocar al gobierno provisional dan como resultado a la creación de la URSS, pero Lenin murió y no pudo liderar a la URSS, la mano derecha de Lenin era León Trotski, pero un tercero intervino e impuso sus intereses para liderar la nueva nación, este personaje es Stalin.

Stalin convirtió a la URSS en auténtica potencia mundial, con un crecimiento cada vez mayor, pero ¿Cómo lo consiguió? básicamente con cuatro medidas: establece la prohibición de la propiedad privada de los medios de producción, convirtiendo tierras, fábricas, transportes, viviendas, editoriales, periódicos e imprentas en propiedad estatal, se dio prioridad a la industria pesada, con el objetivo de construir las infraestructuras necesarias para la industrialización del país, se instituyó una economía dirigida por el estado mediante planes comunales y se colectivizaron los medios de producción agrícola e industrial.

Convertida en una gran potencia económica, la Unión Soviética es el mayor autor junto con Estados Unidos de América (EUA) de la victoria en la Segunda Guerra Mundial, lo que dará un buen empujón a la popularidad de los partidos comunistas europeos, pero a cambio la Unión Soviética se ve sometida a una cruel y despiadada tiranía de Stalin, que a su vez crea los “Gulag”, que son campos de concentración que se establecen en zonas de Rusia como Siberia, con la creación de estos campos de concentración, Stalin se convierte en el responsable de la muerte de más de 20 millones de personas, convirtiéndole en uno de los mayores genocidas de la historia.

Acabada la Segunda Guerra Mundial, la URSS estableció gobiernos comunistas títeres a lo largo de Europa del Este, como Alemania Oriental, Hungría, Checoslovaquia, Bulgaria, Rumanía y Polonia, mientras que, en Yugoslavia y Albania, fueron los propios quienes tomaron el poder, en 1949, tras una guerra civil, el Partido Comunista chino también se hizo con los mandos de su Gobierno, creando un tipo de comunismo llamado Maoísmo, en honor a su líder Mao Zedong.

El Maoísmo se diferenciaba del Marxismo Leninismo en que, con Mao, no es el propietario el eje del sistema, si no el campesinado, las reformas agrarias fallidas y la cruel represión del régimen de Mao, convirtieron a este en el mayor genocida de la historia, ya que se calcula que Mao fue responsable de la muerte de más de 70 millones de personas. La guerra de Corea estalla en 1950 y casi a la par con ella, la Guerra Fría.

### **La Guerra Fría como vital análisis para comprender el fracaso del socialismo**

La Guerra fría es de vital importancia para comprender la caída del socialismo, en esta ocasión, analizaremos más a profundidad la carrera armamentística, ideológica y política, así como los factores clave en la guerra. Para entender mejor, diremos que la Guerra fría fue un enfrentamiento iniciado al término de la Segunda Guerra Mundial, en 1945, dos bloques totalmente opuestos quedaron a la cabeza junto con sus Estados satélites, el llamado “Bloque Occidental Capitalista”, y el “Bloque del Este Comunista”. Se le dio el término de “fría” porque ninguno de estos bloques tomó acciones directas militarmente contra su rival, fue una guerra estratégica y de superioridad, aunque no hubo declaraciones directas, si causaron conflictos derivados en otros Estados al igual que guerras subsidiarias, las razones principales de este conflicto fueron ideológicas, políticas y económicas.

La URSS financió y respaldó revoluciones con tintes Socialistas o Comunistas, tal es el caso en Cuba, Corea del Norte, China, Vietnam entre otras, al igual que la URSS, EUA respaldó golpes de estado en Latinoamérica y la aplicación del famoso Plan Cóndor, similar al caso europeo con el Plan Marshall que consistía en subsidiar económicamente a Estados débiles por la destrucción en la Segunda Guerra Mundial, con el fin único de evitar el propagandismo del Comunismo Soviético. Los antecedentes de la tensión entre estas dos grandes potencias no es actual, se remonta a 1917, con el triunfo de la Revolución Rusa, que creó erosiones en las relaciones Ruso-Estadounidenses al decir que el capitalismo debería de ser erradicado del mundo para ser remplazado por un sistema Comunista, los Capitalistas Americanos ayudaron a las filas y partidarios del Ejército blanco para erradicar con el Comunismo en Rusia, pero con el triunfo del Ejército Rojo liderado por Trotsky, se fue toda esperanza de EUA, era inevitable que tarde o temprano estas dos potencias terminarían enfrentándose.

Pero volvamos a 1945, antes de que acabara la Segunda Guerra, Stalin, Churchill y Roosevelt, se reunieron en Yalta, (que después esta continuaría en la conferencia de Potsdam), donde acordaron la división de Alemania en cuatro zonas, una para cada país y otra para Francia, también se trataron asuntos para el desarme, desmilitarización, devolución de tierras ocupadas por Alemania, y la creación de la Organización de las Naciones Unidas (ONU).

El imperialismo económico estadounidense se vio claramente reflejado con el plan Marshall, además de la creación de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), en 1949, para defender los intereses capitalistas de la facción Occidental, este Ejército del Atlántico del Norte fue instrumento directo para intervenir en la Guerra de Vietnam y de las Coreas como algunos ejemplos, con el fin único de apropiarse pequeñas porciones estratégicas de tierra para instaurar bases militares con alcance al bloque del este, otra razón de las dos facciones era unir y persuadir estados con su modelo ideológico impuesto, desatando así la Guerra de Corea como ejemplo claro, donde hasta la actualidad está dividida en una Corea Comunista y otra Capitalista.

La construcción del Muro de Berlín en 1961 fue un claro ejemplo de lo que Churchill llamaba “el muro de acero”, ya que diversos grupos de personas emigraban del lado capitalista al comunista y viceversa, la construcción de este muro marcaría a Alemania aún más de lo que ya estaba, dividiéndola en la República Federal Alemana con capital en Bonn y la República Democrática Alemana con capital en Berlín, las ideologías políticas y económicas en todo el mundo estaba en tensión con temor de que en cualquier momento estas potencias se aniquilaran en una nueva guerra nuclear, lo que obligó en muchos frentes a trabajar con cautela e innovación, tanto que se implementó la inteligencia cibernética y espionaje, e incluso en México sufrió la tensión, el Partido Socialista en el país fue fuertemente perseguido y difamado.

Solo en una ocasión la guerra pudo haber sido desatada directamente, cuando el general Batista intenta derrocar a Fidel Castro en 1959, EUA intentó invadir la bahía Cochinos pero esta fracasó, desatando en 1962 la famosa crisis de los misiles, cuando Kennedy impuso un bloqueo económica a Cuba ya que se habían descubierto submarinos soviéticos cargados con alto armamento nuclear con el objetivo a Washington, la única respuesta es que estos submarinos fueron armados en Cuba, en la base soviética, pero

se canceló la orden y solo quedó a muy poco de que se desatara una guerra nuclear. Con la muerte de Stalin todos tenían la esperanza de que las cosas se calmaran, Ronald Powaski lo dice muy claro:

El 5 de marzo de 1953, poco después de que Eisenhower entrara en la Casa Blanca, murió Josef Stalin. Algunos historiadores opinan que la muerte del dirigente soviético creó la oportunidad de un deshielo de la guerra fría. El sucesor de Stalin, Georgij Malenkov, presidente del consejo de ministros, procuró mitigar las tensiones entre las superpotencias con el fin de quedar libre para concentrarse en los problemas internos de la Unión Soviética. El 15 de marzo Malenkov declaró que no había ninguna disputa que no pudiera resolverse por medios pacíficos (Powaski, 2000: 126).

Pero las cosas no serían tan fáciles, el pensamiento Nacionalista y Estalinista era arduo y fijo, la URSS debería de ganar y anteponerse contra todos sus adversarios en todos los ámbitos, así que la deseada llegada al espacio debería de ser para la URSS, desatando así la carrera espacial; En 1957 los Soviéticos ponen en órbita el famoso satélite Sputnik, el primero en su clase y de igual manera, el primer satélite lanzado por la humanidad, inmediatamente después los EUA respondieron con el Explorer One en 1958, cuando los Soviéticos mandaron al primer hombre al espacio, los Americanos alardearon al mandar al primer hombre a la luna.

Cuando todo marchaba según los planes, ocurre algo inesperado, la muerte de Stalin, la URSS tenía deudas y gastos extremadamente altos que hacían casi imposible seguir manteniendo al Estado, la falta de apoyo por parte de China hacia la URSS gracias a sus indiferencias y corte de relaciones, posibilita a la opción de cambio de forma de gobierno, la URSS estaba destinada a fracasar en cuestión de tiempo, de igual forma no podía mantener económicamente a demasiados países, ya que, aunque fuera rica, la riqueza se terminaría en algún momento si estos países no se hacían independientes, otro papel importante dentro del colapso de la URSS son las diferencias socioculturales entre Rusia y su conglomerado de países que juntos formaban la URSS.

Para frenar el auge comunista, los países capitalistas desarrollaron un amplio sistema de bienestar público que tuvieron una gran aceptación entre la población, sin embargo, con el paso de los años los regímenes comunistas empezaron a dar muestras de

agotamiento, las economías de China y la Unión Soviética comenzaron a tambalear, China asumió que su única salvación era abrirse al libre mercado, algo que consiguió llevar a cabo con gran éxito.

La URSS, presidida por Gorbachov, trató de crear un cambio similar, pero, el país colapsó y la Unión Soviética se dividió y terminó por mayoría de votos en una multitud de países (1991), sin embargo el socialismo aún puso resistencia, tras la caída del muro de Berlín años antes, el comunismo apenas sobrevivió en pocos países pequeños como Mozambique o Corea del Norte, el régimen de Fidel Castro en Cuba también sobrevivió a la caída del muro, y consiguió cierto apoyo internacional con el auge del socialismo bolivariano que alcanzó países como Venezuela o Bolivia, pero estos solo era la minoría.

### **Conclusiones**

A manera de cierre, discutiremos las razones más importantes del fracaso del Socialismo en la historia, que consideramos se concretan en: Mala interpretación e implementación de la Teoría socialista por parte de algunos representantes políticos anteponiendo sus intereses; creación de ideologías derivadas del Socialismo alterando la idea original Socialista costándole su reputación; grandes errores de las potencias económicas con un sistema Socialista o parecido, y por supuesto, tener un rival político muy antiguo y demasiado fuerte.

Empecemos con la Revolución Rusa, Lenin era un fiel a la idea del Comunismo además de que tenía un sentimiento profundo por el pueblo Ruso, quería que su patria prosperara con esos ideales y, siguiendo la obra de El manifiesto Comunista, crea el partido Bolchevique, era seguro que Lenin siendo líder de la URSS instauraría un gobierno Socialista puro, preparando a la nación para la evolución a un sistema Comunista, la Democracia también tendría cabida en este sistema ya que en ambas (Democracia y Socialismo) su poder emana del Pueblo. Lo anterior no se logra por la inesperada muerte de Lenin, la mejor opción para liderar el partido Bolchevique y la URSS era Trotski, pero desafortunadamente la ambición de Stalin hace esto imposible, al tomar el poder por medio de la fuerza y obligando a Trotsky al exilio.

Stalin dirige a la URSS con mano dura y sin democracia, se convierte en un tirano en lugar de libertador, la razón por la cual critican al Socialismo es por imponer una dictadura

totalitarista que cayó en tiranía, y privar de libertades al pueblo, Stalin no era un hombre íntegro, solo veía sus intereses personales, el mejor preparado para llevar la cabeza de la nueva república socialista era Trotsky, él mismo refiere:

Stalin era un tipo de bolchevique perfectamente distinto, tanto por su psicología como por la misión que desempeñaba dentro del partido; su actividad era la de un sólido organizador, teórica y políticamente primitivo. [...] Stalin, que era lo que se llama un práctico, sin horizontes teóricos, sin gran interés por los problemas políticos y sin el menor conocimiento de idiomas extranjeros, no había quien le apartase del solar ruso (Trotsky, 2004: 84).

Además de manchar la reputación del Socialismo, crea una corriente derivada del Socialismo, el Estalinismo; La Guerra Fría termina con la reputación del socialismo gracias a EUA con el famoso Plan Marshall, haciendo creer que ellos eran los únicos libertadores y no opresores, la guerra propagandística era avasalladora, ocuparon todos los medios para desacreditar al Socialismo, un ejemplo claro en el cine es la película lanzada en plena Guerra Fría llamada Rocky IV, que muestra a la URSS como insensible y tiránica, mientras a EUA con todas las libertades y más humana; Además de lo anteriormente expuesto, la dictadura en Corea del Norte y el antiguo Partido Nacional Socialista Alemán (liderado por Hitler) no era tan buen apoyo para cambiar el pensamiento de la sociedad con pensamientos tan negativos del socialismo gracias a los aparatos ideológicos de estado por parte de EUA.

La carrera armamentística desatada por la Guerra Fría llevó a la ruina a la Unión Soviética, ya que uno de los desastres nucleares más caóticos tuvo lugar dentro de la URSS, en la famosa ciudad de Chernóbil, dónde una planta nuclear hizo explosión.

Para ser más precisos, en la cámara de fisión (reactor nuclear), esparciendo así contaminación nuclear por toda la ciudad, además de que era el primer caso de accidente de esta magnitud y por el temprano descubrimiento de esta energía, no se siguieron los cuidados necesarios, tenía riesgo de que la radiactividad se expandiese a toda Rusia y hasta todo el mundo, lo que le costó a la URSS demasiado dinero para contener este desastre. La explosión de la planta nuclear de Chernóbil es un factor importante para que la Unión Soviética decayera, y como era de esperarse, años después, en una

conferencia de prensa, el mandatario soviético anuncia la separación de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas, que marca el gané para Estados Unidos, según la historia oficial, la caída del muro de Berlín marca el fin de la Unión Soviética y también el término de la Guerra Fría, dejando solos a los países que aun tenían un sistema Socialista, como China, Corea del Sur, Mozambique, Cuba entre otras, pero sin la mayor potencia y sustento de algunas de estas naciones, era cuestión de tiempo para que algunas cambiaran a un sistema capitalista, las que aún quedan en pie, son amenazadas por EUA con el objetivo de erradicar al Socialismo.

El capitalismo tiene antecedentes desde el mercantilismo, los años de ventaja son demasiados, si le anexamos los anteriores errores podemos encontrar a un Socialismo tambaleante hasta la actualidad y que muy difícilmente podrá ganar un nuevo auge al que obtuvo anteriormente.

### **Bibliografía**

Moro, T. (1979). *Utopía*. Barcelona: Imprenta Juvenil.

Paniagua, J. (2010). *Breve historia del socialismo y del comunismo*. Madrid: Nowtilus

Powasski, R. (2000). *La Guerra Fría*. Barcelona: Crítica

Trotsky, L. (2004). *Historia de la Revolución Rusa*. México: Librodot